

hatte, ein höchsten Maße zweifelhaft. Den übrigen habe ich bis auf 3 oder 4 jetzt unzugängliche Stücke, in denen Richtigkeit aber durch angeknüpfte Verbindungen noch zu gelangen hoffe, zwingendes dar, was bei jetzt in Italien für Heinrich II. und Konrad II. nach bekannten Abhandlungen zu suchen war, entwirkt oder festgestellt, daß nichts zu hoffen war. Neue Freude sind natürlich in diesem Lande unvergleichlicher Archivgutstände immer nicht möglich; nach den letzten Tagen meines Reise habe ich im Archiv der Congregazione di carità zu Mailand ein leeres ganz unabsehbares D. Heinrich II. für Corpi abgezwickt, das seinen Nachtrag zu guter Konserven wird. Aber viel ist für die beiden ersten Salier keinesfalls mehr zu erwarten.

Hier bin ich gerade noch rechtzeitig eingetroffen, um die Nachrichten für N. A. 25, 3, die ein Satz sind, mit zu corrigieren. Holzmann bearbeitet eben das Register des Bandes, der den üblichen Umgang etwas übersteigen wird.

Von den Diplomata hoffe ich in Berlin die Tage Heinrich II. vollständig vorlegen zu können; die letzten und ein Theil der Filakturen sind gedruckt; die letzten Teil-

erungen im Satz. Es fehlen dann nur noch die Dd. Andreae, O. 2 Bogen, die aber schon bearbeitet sind, und die Nachträge ^{meist} während des Druckes des Bandes neu gefundenen Sachen-, die vielleicht über 2-3 Bogen füllen werden, sowie Einleitungen und Register. Da nun Haber nur viel daran liegt, den Band noch vor 1. Januar 1905 auszugeben, und ich nicht sicher sehe, ob bei Berlin vollständig gedruckt sein können, würde ich nicht dagegen halten, die Tinte vorläufig auszugeben und Einleitung und Register im Laufe des nächsten Jahres nachzuliefern. Der Flecken ist ja oft geziert, z.B. bei dem Reg. Gregorii und bei dem Claron. minor, und das Fehlen der Einleitung ist hier nur so eher zu vertragen, als du doch nur einen Anfang aus meinen Erörterungen liefern wirdst, von denen der Schluß abweilt jedenfalls im 1. oder 2. Heft des N. A. Bot. 26 erscheinen wird. Formularia würde ich einen vorläufigen Vorschlag nur dann machen, wenn ich weiß, daß sie darin einverstanden sind; vielleicht haben Sie die Zeit mir ein Wort darüber zu verrießen.

Alles weiteres bis zu unserem Beidersehen im April vereinbart, verbleibe ich mit herzlichem Gruppen
Ihre der Freude H. Kreutze